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DURANGO, DGO.
En Durango a los jóvenes nada

los detiene, porque cuentan con
todo el apoyo para que logren sus
sueños, como el concurso de
proyectos que se lanzará el
próximo año con una bolsa de
500 mil pesos, confirmó Toño
Ochoa. 

Al cerrar la Ruta de la Juventud

en el CCH, que atendió a más de
dos mil alumnos de 10 escuelas
con asesoría vocacional de 15
universidades, dejó claro que
“vamos por el Durango que todos
queremos para que los jóvenes
echen raíces aquí”.

“Los jóvenes estamos haciendo
historia con el apoyo de Toño
Ochoa, con quien se nota mucho
el cambio en la atención, el

acercamiento y por hacernos
parte”, expresó José Martín
Galván Silerio, presidente
Sociedad de Alumnos del CCH.

Los directores estatal y
municipal de la Juventud, Mayté
Manzanera Aldana y Giovanni
Rosso Güereca, respectivamente,
reconocieron el apoyo de Toño
Ochoa para hacer equipo por el
desarrollo de las juventudes.

Imparable la juventud
duranguense: Toño Ochoa
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DURANGO, DGO.
En el gobierno de Esteban le

apostó a la innovación educativa
en Durango, ya que las aulas
convencionales de las escuelas se
convertirán en digitales con tan
solo un proyector y una
computadora portátil, con lo que
se revoluciona por completo el
proceso de enseñanza-
aprendizaje; de esta manera
Durango se consolidará como
ejemplo y referente nivel nacional
en educación.

Ante medios de comunicación,
fue presentado el funcionamiento
de las Aulas Interactivas Digitales
y el Pasaporte del Aprendizaje,
donde Víctor Fernel, director del
programa Educar con Valor
(EDUCAV), explicó cómo las
diversas materias que se ofrecen
en las escuelas, incluso en
educación multigrado, permitirán
a los alumnos contar con
experiencias de vida en sus
salones de clase.

Debido a que las generaciones
cambiaron y la forma de aprender
también, los asistentes pudieron
conocer que esta herramienta
garantiza que los niños de
cualquier comunidad, incluidas
las zonas indígenas y
marginadas, cuenten con una
educación con equidad e
igualdad.

Los alumnos visuales, auditivos
y kinestésicos, tendrán la

facilidad de aprender de mejor
manera en una pared del aula que
se convierte en una proyección
digital e interactiva; en una
primera etapa, este programa
llegará a los 300 mil alumnos, con
una inversión de 100 millones de
pesos.

A nombre del gobernador
Esteban Villegas, el secretario de
Educación, Guillermo Adame
Calderón, afirmó que este
programa potencializará las
herramientas con las que
actualmente se cuenta en los
salones, para aprovechar lo que
ya se tiene y fortalecer las que
requieran mayor apoyo, ya que
este modelo no requiere de
mucho equipamiento.

La presentación se llevó a cabo
en la Escuela Secundaria "Ignacio

Manuel Altamirano" (ESIMA),
donde se detalló el
funcionamiento de las aulas
digitales, con tan solo un
proyector y una computadora con
aplicaciones precargadas, con las
que es posible formar a los
alumnos de manera lúdica e
interactiva.

Estuvieron presentes también
Rolando Cruz García,
subsecretario de Servicios
Educativos, Blanca Emilia Reyes
Ibarra, directora de Educación
Básica “B”, Justo Martínez
Carrillo, director de Educación
Básica “A”, Netzahualcóyotl
Bocanegra Vergara, secretario
Académico de la Subsecretaría de
Servicios Educativos y como
anfitrión José Alfredo Macías
Sandoval, director de la ESIMA.

Revoluciona la educación en Durango,
niños aprenderán ahora en aulas digitales
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DURANGO, DGO.
En sesión solemne del Pleno del Tribunal

Superior de Justicia, máxima autoridad
del Poder Judicial del Estado de Durango,
al mediodía de este miércoles en la sala
de plenos, la magistrada presidenta
Yolanda de la Torre, en uso de las
facultades que le confieren la
Constitución del Estado y la Ley Organiza
de este Poder, llevó a cabo la imposición
de togas a dos magistrados numerarios. 

De esta manera, la titular del Poder
Judicial del Estado, a nombre del Pleno del
Tribunal Superior de Justicia, dio la más
cordial bienvenida a la maestra en
derecho Martha Elvia Astorga Rivera y al
doctor en derecho Manuel Valadez Díaz,
como nuevos integrantes de esta
autoridad colegiada, ambos de carrera
judicial, de amplia trayectoria en la
función jurisdiccional.

Por disposición del Pleno, la ahora
magistrada Martha Elvia Astorga Rivera,
quedó como titular de la Segunda
Ponencia de la Sala Penal Colegiada C y el
ahora magistrado Manuel Valadez Díaz,
como titular de la Primera Ponencia de la
Sala Penal Colegiada B.

Previó a la sesión solemne del pleno del

Tribunal Superior de Justicia, en el
Congreso del Estado se llevó a cabo el
proceso de ratificación de la designación
de la magistrada Astorga y el magistrado
Valadez, bajo propuesta del Ejecutivo
Estatal y aprobación de la Comisión de
Justicia de la LXIX Legislatura del propio
Congreso Estatal. 

Cabe señalar que la toga judicial,
representa la investidura del impartidor
de justicia símbolo de reverencia y
consideración hacia la autoridad del
tribunal, así como el reconocimiento y
acatamiento de los principios de
imparcialidad, independencia y justicia
en el proceso legal, entre otros.

Se integran dos nuevos magistrados al Tribunal Superior de Justicia 

DURANGO, DGO. 
Por unanimidad, el Congreso del Estado

aprobó la nueva Ley de Obras Públicas
para el Estado y los Municipios, la cual se
actualiza a las exigencias de la dinámica
actual, promueve la eficiencia del gasto
público y el desarrollo económico
sostenido, incide en la calidad de la
infraestructura y establece que la obra se
otorgue a constructores duranguenses.

“Ahora el 90 por ciento de la obra por
adjudicación será para la hagan
constructores locales y profesionistas
duranguenses, que se quede en Durango;
no más constructores de Sinaloa haciendo
obras en Durango, no más constructores
de Chihuahua haciendo obra en Durango.
La obra que se haga en Durango, será
para constructores de Durango”, aseguró
el iniciador de la nueva ley, Luis Enrique
Benítez Ojeda.

Entre los aspectos relevantes, destacó
que en el caso de las licitaciones
nacionales se contratará al menos el 30
por ciento de la mano de obra de
Durango, así como la armonización de la
legislación local a lo que plasma la ley
federal.

El nuevo ordenamiento jurídico es
resultado de la iniciativa presentada por
las y los integrantes de la Coalición
Parlamentaria “Va Por Durango” e
iniciada por el diputado Enrique Benítez
y sustituye a la antigua Ley de Obras
Públicas del Estado, que data de 1999,
para dar paso una ley moderna y eficaz
que permita optimizar y racionalizar el
uso y aplicación de recursos,

modernizando los procesos
administrativos de licitación y ejecución
de obras. 

Durante la discusión del dictamen, se
contó con la presencia de los colegios de
ingenieros y arquitectos, así como de la
Cámara Mexicana de la Industria de la
Construcción y del subsecretario de obras
públicas, quienes respaldaron el trabajo
de los diputados locales.

A nombre del Grupo Parlamentario del
PAN, su coordinador, Alejandro Mojica
Narváez y a 24 años de que se emitiera la
ley, consideró necesario dar seguridad y
certeza jurídica a los ciudadanos
duranguenses; por lo que la nueva Ley de
Obras Públicas, busca contribuir a
modernizar y mejorar nuestro marco
jurídico estatal en la materia, todo ello en
beneficio de los constructores y la
sociedad en su conjunto.

Al hace uso de la tribuna, la
coordinadora del Grupo Parlamentario de
Morena, Sandra Amaya Rosales explicó
que la nueva Ley de Obra Pública contiene
las bases necesarias para que el
procedimiento de contratación de obra
pública sea eficiente simple y oportuno;
pero sobre todo transparentes y apegados
a la legalidad en materia de licitaciones y
ejecución de obras, por lo que estarán
vigilantes de las obras que se realicen en
el estado.

Como presidente de la Comisión de
Desarrollo Urbano y Obras Públicas del
Congreso del Estado, Mario Alfonso
Delgado Mendoza, destacó que la nueva
ley es una exigencia de los duranguenses,
observando la transparencia y eficacia de
gasto público, y dejando atrás la
corrupción que ha perjudicado a
Durango.

Durango tiene nueva Ley de Obras Públicas
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La inseguridad en carreteras
eleva el costo de los traslados de
mercancías de un 15 a 20 por
ciento, señaló la presidenta de la
Asociación de Mujeres Mexicanas
Jefas de Empresas (AMMJE), Diana
Ocón Alvarado.

La empresaria lamentó que en
estos momentos Durango esté
entrando en un escenario
complicado en materia de
seguridad, debido a los
acontecimientos que se han
registrado de manera continua en
la carretera Zacatecas y que
recientemente se conocieron
algunos hechos sucedidos en la
carretera que conecta con Sinaloa.

Esto desde luego tiene impactos

negativos tan solo en los costos
que representa para el comercio,
pues el traslado de mercancía se
vuelve más caro hasta un 15 o 20
por ciento debido al factor de la
inseguridad.

Amén de que el tráfico de
mercancía se vuelve más lento y
se tiene que absorber también los
efectos negativos de llegadas
tardías.

Explicó que
desafortunadamente muchas
veces este porcentaje que es más
elevado en costo, se tiene que
traducir al costo final del
producto y los ciudadanos son los
que pagan en algunos casos;
otras ocasiones las empresas
tienen la capacidad de absorber
temporalmente estos impactos,
pero no es algo que se pueda
hacer de manera permanente.

Cara la inseguridad, se eleva
el costo de mercancías 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
A propósito del Foro de Energía

que se desarrolló con miras a
implementar acciones benéficas
para el medio ambiente, el
presidente de la Asociación de
Hoteles y Moteles en Durango
(AHyMD), Jaime Mijares Salum
señaló que le están apostando a
convertir algunos de los procesos
a ecológicos.

En entrevista el líder
empresarial recordó que a partir
de la pandemia, muchos hoteles
vieron reducido su ingreso a solo
un cinco o 10 por ciento de lo que
percibían de manera habitual y
tuvieron que enfrentar el 100 por
ciento de los egresos, ello los llevó
a hacer cambios amigables con el
medio ambiente y menos
costosos para ellos.

Mijares dijo que entonces
hicieron inversiones en energía
renovable como son paneles

solares y boiler solar, porque en
un hotel específicamente es
sumamente necesario y

mantener agua caliente y energía
eléctrica, y a través de esta
generación amigable con el

medio ambiente se han
encontrado opciones, que incluso,
son más baratas para la industria

hotelera y no dejan huella
ecológica.

Prácticamente en toda la
industria entre menor costos se
tengan es más rentable y las
opciones con energías renovable
suelen ser más baratas.

Agregó que dentro de la
pandemia se hicieron análisis
para acortar presupuestos y
gastos dentro de los hoteles y
esta fue una de las alternativas
más atinadas, tanto por el tema
ecológico, como por el ahorro del
gasto.

Indicó que en el Foro Energético
que se llevó a cabo se dieron a
conocer algunas alternativas que
se pueden aplicar en las empresas
y en los hogares mismos, puesto
que lo que se busca es aprender a
generar energía con el menor
impacto en el medio ambiente y
que resultan más accesibles en
precio.

Hoteles, con el compromiso de ser
amigables con el medio ambiente
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Se defienden
industriales, sí hay
calidad en Durango 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Eduardo Rodríguez Gálvez,

presidente de Canacintra,
aseguró que la calidad de los
industriales de Durango está
probada, esto luego de críticas
recibidas por la secretaria de
Bienestar, Rocío Rebollo; por el
contrario, dejó ver que la oferta
de la empresa y del gobierno
resultó incosteable para la
industria textil.

Destacó así mismo, que la
realidad es que no están entre
dicho la calidad con la que
trabajan los industriales
duranguenses en materia textil y
en muchos otros rubros, lo que
está pasando es que pocos le
entraron a participar en la
confección de los uniformes
escolares en este ciclo, porque
resulta incosteable para muchos,
no se dieron las condiciones
adecuadas y una muestra es que,
solamente dos de 14 (14 %) que
son afiliados están participando
en ello y lo están haciendo a
marchas forzadas con la fe de que
pueda salir a tiempo, porque van
atrasados, pero por la
tecnificación que tienen en su
forma de trabajar pueden
lograrlo.

Manifestó que buscará tener
una reunión con la titular de la
Secretaría de Bienestar para
aclarar el punto y pedirle que
aquellos talleres que no son
afiliados a Canacintra y que están
contratados para este trabajo,
puedan acercarse al organismo
empresarial a recibir capacitación
y certificaciones.

Recalcó que las empresas que
quedaron fuera de este proceso
de fabricación de uniformes
escolares no pertenecen a
Canacintra.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El 62 por ciento de las escuelas
en Durango son multigrado, por
lo que el programa de Aulas
Interactivas, les permitirá
perfeccionar las herramientas
para ofrecer mejores resultados.

Blanca Emilia Reyes Ibarra,
directora de Educación Básica B,
apuntó que este tipo de escuelas
no es el problema, sino que a los

maestros no se les han brindado
las herramientas para trabajar
con este tipo de organización.

Indicó que en el nuevo
programa educativo se
contemplan más estrategias,
además de la capacitación y
mejora de infraestructura.

No se trata de aumentar el
número multigrado o multinivel,
pero cuando sea necesario se
hará.

El tema es que donde se tenga
una de estas escuelas los alumnos

tengan las mejores condiciones
para aprender y el maestro las
mejores herramientas para
enseñar y es en lo que se va a
concentrar.

Por su parte, el secretario de
Educación, Guillermo Adame
Calderón, aceptó que en los
últimos años con estas escuelas
ha sido "sufrir y sufrir", por lo que
el nuevo modelo educativo busca
mejorar las condiciones de estos
planteles en todos los rincones de
la entidad.

Llegan a un 62 % las escuelas multigrado en el estado

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Guillermo Juárez Compeán,

subsecretario de Ayuntamiento
informó en entrevista que serán
alrededor de 30 obras del
Presupuesto Participativo las que
alcancen a concretarse con la
bolsa de 50 millones de pesos
que se tiene. El funcionario

municipal expuso que a partir
del 1 de junio se darán a conocer
cuáles fueron las obras que
obtuvieron mayores votos el
pasado domingo 21 de mayo en
la consulta.

Sí se tiene una lista de obras
que salieron electas del pasado
durante la pasada jornada de
elección de obras y se va a ir

definiendo a partir de cuándo se
van a ir ejecutando, para que los
ciudadanos puedan constatar y
dar seguimiento a las obras que
ellos eligieron por mayoría.

Señaló que será posible que el
próximo año y en próximas
administraciones se retome esta
mecánica de tomar en cuenta a
la población para conocer sus

propuestas y que se elijan las
mejores obras públicas.

Sí se tiene una bolsa de 50
millones de pesos, se calcula que
alcanzará cuando menos para 30
obras, con la intención de que se
puedan considerar las mejores
para ejecutarlas a través de otros
esquemas presupuestales
próximo plan de obra.

Alrededor de 30 obras se harán
dentro del Presupuesto Participativo
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Empresarios Jóvenes piden que

se les tome en cuenta para la
construcción de obras públicas
que tuvieron una votación dentro
del Presupuesto Participativo, así
lo solicitó el presidente del
Consejo de Empresarios Jóvenes
(CEJ), Alejandro Treviño.

El líder empresarial de entrada
reconoció que fue positivo el
mecanismo del Presupuesto
Participativo y recordó que ellos
participaron con la propuesta de
cinco obras, las cuales se espera
sean incluidas dentro de los
proyectos ejecutables.

Treviño Gamboa anotó que
ahora que ya se llevó a cabo la
definición de obras a través del
voto ciudadano, esperaría
además de que se puedan realizar
los proyectos que ellos
propusieron, también que para el
desarrollo de estas obras se tome
en cuenta al sector de la

construcción afiliado al Consejo
de Empresarios Jóvenes.

Manifestó que existen empresas
constructoras muy preparadas

dentro del organismo y que
aunque son dirigidas por jóvenes,
tienen toda la capacidad en la
actualización y ganas de

contribuir en esto.
Se sabe que la competencia es

fuerte y es sana, pero también se
haría un llamado que no solo se

consideren aquellos
constructores que tienen años en
el mercado, sino también que se
dé oportunidad a los jóvenes.

Empresarios Jóvenes piden ser tomados
en cuenta para obras públicas
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Se ha disparado el número de

incendios forestales, la semana
pasada se llegó a tener en
promedio 11 o 12 incendios
activos por día, esto coloca
Durango en la tercera posición
entre los estados de mayor
incidencia de siniestros de este
tipo.

Así lo manifestó la secretaria de
Recursos Naturales y Medio
Ambiente, Claudia Hernández,
quien además lamentó la muerte
de un brigadista y aseguró que se

buscará dar la indemnización a la
familia a través de un seguro de
vida con Mariana Trinitaria.

Hasta ahora se tienen 29 mil 778
hectáreas afectadas. En el país el
primer lugar de incidencia de
incendios lo tiene Jalisco, le sigue
en Chiapas y en tercer lugar está
Durango.

Y si se habla de Durango el
municipio con un mayor índice es
el del Mezquital, tan solo en todo
lo que va de este año está zona
tiene 12 mil 395 hectáreas
afectadas, esto quiere decir que
un 41 por ciento de la superficie
total que se ha dañado es en este

municipio.
Manifestó que en este momento

se tienen 10 activos,
desafortunadamente en Otáez se
volvió a activar el incendio de Los
Cargos, que ya estaba totalmente
liquidado, pero de nueva cuenta
vuelve, hay además cuatro en
Pueblo Nuevo y también cuatro
en Tamazula 

LAMENTABLE
FALLECIMIENTO DE

BRIGADISTA
La secretaría también lamentó el

fallecimiento del brigadista de El
Brillante, que sufrió un accidente
al estar haciendo combate de un

incendio.
Indicó que él era voluntario y

pertenecía a las brigadas de
Conafort, sin embargo, se le
estará dotando a la familia apoyo
en estas circunstancias tan
complicadas, incluso podría
recibir el seguro de vida que se
tiene contratado.

Agregó que estuvieron

acompañando a la familia del
brigadista caído en esta situación
complicada y aseguró que sí
existen los mecanismos de
protección, aditamentos y
capacitación para los brigadistas
que pertenecen cuando menos a
gobierno del estado, o que se
manejan en forma coordinada
entre Conafor y el estado.

Se agravan incendios
forestales, hasta 12
activos en un día

Todos los municipios con
problemas en el manejo de
residuos sólidos
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La secretaria de Medio Ambiente y

Recursos Naturales, Claudia Hernández
Espino señaló que todos los municipios
tienen deficiencias con el manejo de sus
residuos sólidos, donde mayores
problemas hay es en áreas como Tayoltita
y Canatlán.

Reconoció que desafortunadamente los
recursos que tenía el gobierno federal
para este tema desaparecieron este
sexenio.

Manifestó que prácticamente los
municipios que pertenecen al estado
tienen alguna falla en esta materia,
incluso la capital de Durango
particularmente con el manejo de
residuos como llantas, que no es un
problema actual, sino que viene de
pasadas administraciones.

Sin embargo, dijo que los mayores
problemas se tienen en Tayoltita por la
situación holográfica que tiene y en el
municipio de Canatlán, donde se han
estado tomando determinaciones en
conjunto con los alcaldes de esas
demarcaciones.

Sí se han levantado algunas actas
administrativas por las fallas que se
tienen en el manejo de los residuos
sólidos en los municipios y sin embargo,
también se tiene claro que existe un
problema por la falta de recursos debido
a la desaparición de programas que
estaban destinados a este aspecto y que
el gobierno federal eliminó.

Gobierno de Esteban coordina esfuerzos con el
municipio para incentivar las energías limpias

DURANGO, DGO.
La unión de esfuerzos del gobierno de

Esteban con el municipio, para trabajar
por la mejora del medio ambiente,
fomentar el ahorro de la energía y el uso
eficiente, es el objetivo por el cual se
trabaja en coordinación a fin de realizar
acciones en materia de impacto ambiental
y desarrollo económico.

Por esta razón se llevó a cabo el primer
Foro Energético “Alternativas Verdes, el
Futuro es la Energía”, cuyo objetivo es
desarrollar una cultura ambiental,
haciendo un uso eficiente de las energías,
así como promover aquellas limpias y
renovables en Durango, para lo cual se
montó una exposición de empresas
relacionadas con el tema que ofrecen sus
servicios y productos. 

Allí, la secretaria de Recursos Naturales y
Medio Ambiente, Claudia Hernández
Espino, destacó el esfuerzo coordinado
entre el Estado y Municipio, de la mano
con distintos sectores de la sociedad, para
generar conciencia de la importancia que
hoy en día tiene el uso de la energía
limpias o de las energías renovables.

Por su parte, el secretario de Desarrollo
Económico, Alfredo Herrera Deras, destacó
que Durango cuenta con un enorme
potencial para la generación de energía
fotovoltaica debido a su ubicación y a sus
condiciones climáticas favorables; se
encuentra entre los estados que superan

los 5.3 kilowatts por hora sobre metro
cuadrado diario, por ello, obtiene
calificación óptima como locación para la
instalación de parques de generación solar.

En representación del alcalde, José
Antonio Ochoa Rodríguez, el regidor
Ignacio Fuentes, destacó la importancia de
trabajar por un propósito común que es el
cuidado del medio ambiente y trabajar en
una agenda común por el medio ambiente
y generar acciones contra el cambio

climático.
Ante la presencia de Valeria Gutiérrez

Velazco, Directora Municipal de  Fomento
Económico, Albino Ponce Barrón, director
de Medio Ambiente, de los sectores
empresariales y  académicos, se asumió el
compromiso de trabajar con un Durango
Sostenible, Ordenado y con Calidad de
Vida, promocionando el uso de Energías
Renovables así como del aprovechamiento
eficiente de la energía.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El alcalde Antonio Ochoa
Rodríguez, se mostró en
desacuerdo en la reubicación del
parque Perrón, por lo que dijo es
necesario revisar los alcances de

lo que se resolvió en Cabildo.
"Soy enemigo de destruir lo que

otros construyeron", son obras
que le cuestan a los ciudadanos,
argumentó.

Esto en referencia a que en la
pasada sesión de Cabildo se
autorizó la reubicación de este
parque ubicado sobre el bulevar

Dolores del Río.
Dijo que la infraestructura de

Durango debe mejorar y no
quedar en un borrón y cuenta
nueva.

Apuntó que siempre se debe de
trabajar para mejorar, para incluir
y respetar el esfuerzo de las y los
duranguenses y de los gobiernos

municipales anteriores.
Respecto a una posible

reubicación de este parque, dijo
que existen prioridades como la
seguridad, pavimentación,
comedores comunitarios,
microcréditos, la mujer, entre
otras.

Apuntó que no se puede asolar

los proyectos que se aprobaron en
su momento y fueron respaldos
por los ciudadanos.

Por otra parte, reconoció el
trabajo de los agentes de
Seguridad Pública Municipal que
intervinieron en la detención del
presunto agresor del arzobispo de
Durango el pasado fin de semana.

Alcalde en desacuerdo con
reubicación del parque Perrón

Se lograron
prestaciones
para
trabajadores
municipales 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Jorge Sánchez Lara,

secretario general del
Sindicato Único de
Trabajadores Municipales, dijo
que aunque existe
inconformidad entre los
trabajadores por el
incremento salarial
conseguido de 4.0 por ciento,
se debe tomar en cuenta que
se negociaron algunas otras
prestaciones.

Lo anterior ante la queja de
Pedro Pablo Rodríguez,
secretario general del
Sindicato Victoria de Durango
quien se mostró decepcionado
por los resultados de esta
negociación.

Sánchez Lara, apuntó que se
negoció la entrega de
uniformes, además de
beneficios en fechas como
Navidad y Día de las Madres,
así como nivelaciones y
recategorizaciones.

Apuntó que esto significa un
costo para el ayuntamiento y
va directo en beneficio de los
trabajadores.

Explicó que aún se está
negociando la autorización de
10 plazas de nueva creación.

Cabe recordar que el alcalde
se tardó en dar el anuncio del
incremento salarial, al
anunciarse, los trabajadores
se mostraron decepcionados
por no considerarlo suficiente.

DURANGO, DGO.
El nuevo servicio de

parquímetros digitales está al 100
con la activación de 80 negocios
para cargar saldo a la aplicación
Blinkay, tal como lo pedía la
ciudadanía e impulsó Toño
Ochoa, informó Jorge Gurrola
García, subdirector municipal de
Ingresos. 

Aunque la empresa asegura que
serán más establecimientos, el
número actual ya rebasa el que
tenía la anterior, además, los
comerciantes tienen una
comisión por la venta de saldo,
indicó. 

Algunos empresarios señalan
que ofrecerlo ha reactivado sus
negocios, por lo que el
subdirector invitó a propietarios
de tiendas en zonas donde hay
parquímetros a comunicarse al
3334757056 para que sean
visitados por personal de Blinkay.

El departamento de
Estacionómetros seguirá

trabajando para ofrecer un
servicio de calidad a los

duranguenses, quienes se han
familiarizado con la aplicación

que ya cuenta con más de 90 mil
descargas.

Suman 80 negocios para cargar saldo de parquímetros



DURANGO, DGO. 
Para proteger a todas las

familias en la próxima
temporada de lluvias, Toño
Ochoa inició el operativo de
limpieza de los nueve canales y
arroyos que atraviesan la ciudad
para evitar inundaciones y
cualquier otro tipo de riesgo. 

Se prevé recolectar tres mil
toneladas de residuos entre
Protección Civil, AMD, Obras y
Servicios Públicos con la
limpieza de los arroyos La
Virgen, Las Mangas, Antonio
Ramírez y Acequia Grande; los
canales Arroyo Seco, Temazcal,
prolongación Dolores del Río,
Nuevo Durango y José María
Patoni.

“Hace tres años aquí se inundó
muy feo, pero ahora sí están
trabajando con tiempo para
evitar riesgos”, relató Chelita
Melero, representante de los
vecinos.

Por una casa más chula y por
un hogar más protegido, “nos
preparamos porque la
prevención es muy importante”,
destacó el director de Servicios
Públicos, Emiliano González, en
el arranque de la colonia Villa de
Guadalupe.
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DURANGO, DGO.
“Lamentable a 15 días de las

elecciones de este año en
Coahuila y en el Estado de
México, vemos que Movimiento
Ciudadano comienza con una
estrategia de descalificación hacia
la Alianza Va por México,
específicamente atacando al PAN,
al PRD, al PRI, y eso lo vemos
claramente que lo está haciendo
como si fuera un empleado de
Morena”, afirmó el presidente del
Comité Directivo Estatal del PRI,
Arturo Yáñez.

Dijo que si Movimiento
Ciudadano se uniera a los
partidos que conforman la
alianza, se podría consolidar un
frente más sólido, que represente
a la gran mayoría de la sociedad
nuestro país, la que no está de
acuerdo en cómo se está
gobernando el país y
específicamente la Ciudad de
México.

Coahuila y la CDMX requieren
de gobiernos honestos,
transparentes, humanos y sobre
todo comprometidos con la
gente, “por eso, lamentamos el
actuar que está teniendo
Movimiento Ciudadano en las
elecciones de este año, donde
ellos reconocieron no tener
perfiles para competir, pero sí

están teniendo una participación
al servicio de Morena”.

Yáñez Cuéllar invitó a
Movimiento Ciudadano a
reflexionar su postura de cara a
las elecciones de este año y sobre
todo rumbo al 2024, ya que es
necesario que sea un instituto
político que obedezca al interés
de los mexicanos y no al servicio
del partido en el poder, o del
grupo en el poder.

“Si ellos tuvieran la voluntad de
ser un frente opositor serio como
nosotros, tendrían que unir
fuerzas para vencer en las
elecciones y que al igual que
sucedió en Durango, se le diga No
al autoritarismo, No a una forma
de gobernar a base de rencores y
de actos evidentes de corrupción.
La Alianza conforma gobiernos
honestos, de resultados y
transparentes, prueba de ello es
el gobierno de Esteban Villegas
Villarreal”, puntualizó.

Movimiento Ciudadano, un
empleado de Morena: Arturo Yáñez

Inicia operativo de limpieza en arroyos
y canales para evitar inundaciones 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El secretario de Educación en el

Estado, Guillermo Adame Calderón,
aclaró que la federalización del
sistema educativo estatal hasta el
momento se limita al Sistema de
Telesecundarias.Apuntó que el
planteamiento del gobierno del
estado es que el gasto educativo en
su totalidad lo asuma la federación,
tal y como lo señala la
Constitución.

Indicó que la primera fase en la
federación es el Sistema Estatal de
Telesecundarias, por lo que las
Secretarías de Finanzas y de
Educación ya entregaron toda la
información de nómina, nombres,
antigüedades y prestaciones de
todos los trabajadores sujetos a
federalización.

Solo se está en espera que en que
se radique el recurso para cumplir

con esta primera etapa.
El Sistema de Telesecundarias

significa un gasto de 400 millones
de pesos anuales, además de

antigüedades, aguinaldos, por lo
que no es tan simple el cálculo.

Federalización del sistema educativo
se limita a telesecundarias 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de brindar a las

mujeres herramientas para su
empoderamiento, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
a través del Instituto Municipal
de la Mujer (IMM), imparte una
amplia variedad de cursos y
talleres en el área urbana y rural,
que tienen como objetivo
fortalecer su economía y la de sus
familias.

Leticia Soto Soto, titular del
IMM, señaló que, con lo anterior,

se busca brindar a las mujeres
todas las herramientas necesarias
para que puedan lograr su
independencia económica y para
ello la alcaldesa Leticia Herrera
Ale, ha dado instrucciones de
apoyar tanto como sea posible
para que  estos talleres tengan un
mayor número de participantes.

Soto Soto expresó que,
recientemente, personal del
Instituto acudió a El Ejido
Chihuahuita a impartir el taller de
chocolatería para mesas de
snacks, ahí, amas de casa de la

comunidad aprendieron un nuevo
oficio, el cual puede significar el
origen de un emprendimiento
que impacte positivamente en su
economía.

“La mujer gomezpalatina tiene,
como nunca antes, un gran apoyo
para fortalecer su economía,
señaló Leticia Soto Soto, pues
gracias a la ayuda otorgada por la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, los
beneficios para las mujeres más
vulnerables y sus familias han
representado una mejora en su
calidad de vida”, concluyó.

Fortalecen la economía de las mujeres 

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Sistema para el Desarrollo

Integral de la Familia (DIF), de
Gómez Palacio, ofrece de manera
gratuita el curso de pintura textil,
en el que se enseña a las
participantes a decorar cualquier
pieza de tela en forma creativa y
original, este se imparte en las

instalaciones de la Casa Club de la
Tercera Edad todos lunes
miércoles y viernes de 16:00 a
18:00 horas.

La directora del DIF municipal,
Brenda Calderón Carrete, indicó
que, con el apoyo de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, este tipo de
actividades se llevan a cabo de
manera gratuita; además,

quienes adquieran esta habilidad,
tendrán la posibilidad allegarse
recursos económicos al vender
cada artículo que realizan.

Como parte de los aprendizajes
del curso, las participantes se
familiarizan con la teoría del color
y los aspectos básicos de las
técnicas para pintar sobre
diferentes textiles, lo que les

permite crear trabajos originales,
explicó Calderón Carrete, quien
señaló que las participantes
únicamente deben traer los
materiales que utilizan.

“Por tratarse de piezas
artesanales que pueden ser
personalizadas, el valor comercial
de estos artículos llega a ser
elevado, por ello, se invita a

quienes deseen adquirir una
habilidad que les permita generar
ingresos, a que acudan a las
instalaciones de la Casa Club
ubicada en bulevar Margarita
García de Guerrero, en la colonia
15 de Diciembre, a un costado del
Internado Francisco Zarco del DIF,
y se sumen a este taller”, finalizó
la titular del DIF.

Invita DIF a curso de pintura textil



Se prepara Sideapa
para evitar
inundaciones ante
futuras lluvias

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Ante el pronóstico de más

lluvias en la región, el Sistema
Descentralizado de Agua Potable
y Alcantarillado (Sideapa),
continúa con los trabajos de
bombeo y limpieza en las
alcantarillas del municipio, con la
finalidad de evitar inundaciones.

Francisco Escalera Tostado,
titular del Sideapa, comentó que,
por instrucciones de la presidenta
Leticia Herrera Ale, trabajan de
manera conjunta con las
direcciones de Servicios Públicos
y Obras Públicas, para disminuir
los impactos de las probables
próximas lluvias en las vialidades
y sectores habitacionales.

“Estamos en constantes
recorridos por las calles de la
ciudad con la finalidad de
encontrar zonas que
históricamente han sido
conflictivas cuando se presentan
las lluvias”, apuntó el funcionario.

Escalera Tostado, comentó que
es necesario el apoyo de los
gomezpalatinos para mantener
limpias las coladeras, bocas de
tormentas, alcantarillas y las
canaletas de sus domicilios, al
igual que sus banquetas para
evitar que la basura sea
arrastrada hasta los desagües.

Finalmente, comentó que, para
reportar incidentes por las lluvias,
en materia de drenaje o abasto de
agua, deben llamar al Call Center
del Sideapa, marcando al
8717156969.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de brindarles

información sobre el acoso
escolar, además de
concientizarlos sobre sus
derechos y obligaciones como
estudiantes, personal de la
Dirección de Seguridad Pública y
Protección Ciudadana de Gómez
Palacio, acudió a la escuela
Secundaria Técnica 75, a
compartir un par de charlas de
sensibilización, en el marco de las
actividades del Día del
Estudiante.

El titular de Seguridad Pública
en el municipio, Iván Torres

Chávez, señalo que la juventud
juega un papel muy importante
dentro de la sociedad, es por ello
que para la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, es prioridad que se
creen vínculos con ellos, a través
de cursos y talleres informativos
que les ayuden a prevenir riesgos
a los que por su edad, se
encuentran expuestos.

Más de 80 estudiantes
estuvieron presentes durante el
taller Derechos y Obligaciones de
los Adolescentes, el cual fue
impartido por personal del
departamento de Prevención del
Delito, una vez concluido,
elementos del Agrupamiento

Violeta, expusieron algunas
recomendaciones, las cuales
contaron con un alto grado de
atención, especialmente en las
alumnas del plantel, quienes
expresaron no ser conscientes de
todos los riesgos que pudieron
escuchar a lo largo de la charla.

Por último, Torres Chávez invita
a los padres de familia y maestros
que quieran recibir las pláticas en
sus escuelas, a que se pongan en
contacto con la Dirección de
Seguridad Pública, al
8717140317, o bien en las oficinas
ubicadas en bulevar Rebollo
Acosta 560, en la colonia
Armando del Castillo.
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Seguridad Pública brinda pláticas en escuelas 

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Continuando con las
expresiones artísticas en el
municipio, el Ayuntamiento de
Gómez Palacio a través de la
Dirección de Arte y Cultura
presenta la exposición de arte
visual “EED-9000” del lagunero

Antonio Castañeda Ortiz. la cual
consta de 8 pinturas y una
escultura que se presentan
acompañadas de piezas
musicales acordes a la obra.

Melissa Reuter Pérez, directora
de Arte y Cultura, señaló, que esta
exposición, junto con otras
expresiones artísticas que se
llevan a cabo en el municipio, son

posibles gracias al apoyo que la
alcaldesa Leticia Herrera Ale ha
brindado a los creadores, para
que puedan acceder a espacios
para difundir su obra.

Por otra parte, el expositor
Antonio Castañeda Ortiz explicó
que el nombre de la exposición
“EED 9000”, es un anagrama,
cuyo significado es: Estación

Espacial Desierto, en referencia al
lugar en que nació, “soy lagunero
y tengo un enorme amor por los
espacios desérticos, por eso se
llama “Estación Espacial Desierto
9000" el número 9000 es un
homenaje a “Hal 9000”, la
computadora que cobra
conciencia en la película Odisea
del Espacio 2001 de Stanley

Kubrick.
Melisa Reuter Pérez invita al

público en general a asistir a esta
exposición donde el minimalismo
aparece como un puente entre la
obra y el alma del espectador, la
cita es el jueves 25 de mayo a las
19:30 horas en el Centro de
Convenciones Francisco Zarco, la
entrada es gratuita.

Invitan a exposición minimalista “EED-9000”
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Murió prensado
Redacción
Durango, Dgo. La tarde de este miércoles se registró un accidente en las inmediaciones de la Martinica. Se recibió el reporte
de auxilio sobre un percance vial, donde un varón de aproximadamente 35 años (sin generales) se impacta contra un árbol
quedando prensado y sin signos vitales en el lugar.

Redacción
DURANGO, DGO.

El pasado 23 de mayo en el
camino vecinal que conduce del
poblado California hacia Villa
Gregorio García, pertenecientes a
Gómez Palacio, se registró un
accidente tipo choque entre una
carreta y un vehículo, el cual dejó
como resultado una persona sin
vida y dos lesionados, entre ellos
un menor de ocho años de edad. 

Quien falleció en dicho hecho,
respondía al nombre de Artemio
Valenzuela Camacho de 41 años,
quien viajaba a bordo del
carromato junto a Miguel Ángel

Valenzuela Camacho de 45 años y
un menor del sexo masculino de
ocho años, los tres domiciliados
en la localidad Venecia, de aquel
municipio. 

Los datos recabados de este fatal
accidente, es que ocurrió ayer
aproximadamente a las 19:40
horas, al momento en que
Artemio y sus dos acompañantes,
se trasladaban a bordo de una
carreta sobre el camino vecinal ya
mencionado y fue al momento de
llegar a un establo que fueron
impactados por un vehículo
Chevrolet, línea Bear, color gris,
conducido por José Pablo de 27

años, ocasionando la muerte en el
lugar a Artemio. 

Hasta el lugar acudió el agente
del Ministerio Público, quien dio
fe del cuerpo sin vida y ordenó el
traslado del mismo hasta el
Anfiteatro del Servicio Médico
Forense (Semefo) de la Vicefiscalía
Región Laguna, para la necropsia
de ley. 

De igual forma, llegó personal
de la Cruz Roja de aquel
municipio, quienes dieron
atención prehospitalaria a Miguel
Ángel y al menor de edad y
posteriormente trasladarlos hasta
la clínica 51 del IMSS, para su

atención médica. 
En cuanto al José Pablo, él fue

detenido y puesto a disposición

del Ministerio Público por la
responsabilidad que le resulte. 

Un muerto y dos lesionados deja choque entre carro y carreta

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la policía estatal
destacamentados en la región Laguna,
detuvieron a un sujeto que trasladaba
ganado que presuntamente había robado,
debido a que no mostró ninguna
documentación que acredite que los
animales eran de su propiedad. 

La detención se realizó al momento en
que los agentes estatales realizaban
recorridos de prevención en la carretera
que conduce de Gómez Palacio a

Cuencamé, al momento de transitar a la
altura del ejido Ángeles, perteneciente a
Lerdo, donde observaron una camioneta
Dodge Ram, con placas de Zacatecas, la
cual jalaba una traila en la cual trasladaba
varias cabezas de ganado. 

Fue entonces que los efectivos de la
estatal tomaron la decisión de hacerle el
alto total al conductor para una
verificación de documentación, al
entrevistarse con quien dijo llamarse Luis
Alberto de 52 años, que le solicitaron la
documentación de las doce cabezas de

ganado bovino en pie que trasladaba, sin
embargo, solo pudo acreditar siete de
ellas, motivo por el cual fue detenido. 

Es de mencionar que a Luis Alberto se le
hizo de su conocimiento por el delito que
era detenido, además le leyeron sus
derechos, posteriormente él y el vehículo
fueron puestos a disposición del
Ministerio Público quien creará la carpeta
de investigación correspondiente para
deslindar responsabilidades, en cuanto al
ganado quedó al resguardo del rastro
municipal de aquella región. 

Detenido sujeto que trasladaba vacas robadas 

Vinculan a mujer que agarró
a palazos a su hija de dos
años de edad 

Redacción
DURANGO, DGO.

Fue detenida y vinculada a proceso
Nancy de 20 años por su presunta
responsabilidad del delito de violencia
familiar, en agravio de su hija de dos años. 

Dicho proceso se dio luego de que las
autoridades del Centro de Justicia para
Niñas, Niños y Adolescentes (CJNNA),
realizaran la investigación
correspondiente y se obtuviera la orden
de aprehensión en contra de la joven
madre por dicho delito. 

Los violentos hechos ocurrieron el
pasado 21 de mayo, aproximadamente a
las 18:30 horas, en el interior de un
domicilio de la colonia Ampliación PRI,
donde presuntamente la ahora imputada
comenzó a agredir de forma verbal,
mientras la golpeaba con un objeto
contundente, ocasionando severas
lesiones que requirieron que la niña fuera
trasladada hasta el hospital Materno
Infantil, para su atención médica. 

Al momento de que algunos vecinos se
percataron de lo sucedido, fue que
llamarón al número de emergencia para
alertar de la situación, fue así que de
inmediato se apersonaron elementos
especializados en estos casos, para iniciar
con las entrevistas a testigos, quienes sin
dudar contaron el acto de violencia del
cual fue sujeto la pequeña. 

Tras el arresto de Nancy, fue presentada
ante el juez segundo especializado en
Materia Familiar y de Control y
Enjuiciamiento adscrito al Centro de
Justicia para las Mujeres del Primer
Distrito Judicial, quien ordenó como
medida cautelar la prisión preventiva,
mientras que aún continúan las
investigaciones.



SEGURIDAD16 JUEVES 25 DE MAYO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Redacción
DURANGO, DGO.

En relación a la información
difundida por distintos medios de
comunicación, alertando sobre la
muerte de un masculino de 38
años con domicilio en el
fraccionamiento Villa las

Misiones del municipio de Gómez
Palacio, debido al consumo de la
droga denominada fentanilo, la
Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), informa:

Dicho fallecimiento no está
relacionado a tales declaraciones,
así mismo, se establece que su
causa de muerte se debió a
broncoaspiración consecutiva a

ulceras gástricas y de acuerdo al
estudio toxicológico no se
presentó consumo de drogas o
alcohol.

Mencionar que esta Fiscalía
refrenda su compromiso de
mantener un trabajo constante a
fin de evitar que este tipo de
sustancias dañen a nuestros
habitantes.

FGED aclara presunta
muerte por fentanilo

Redacción
DURANGO, DGO.

Un hombre de oficio albañil
murió electrocutado luego de
tocar con un polín los cables de
alta tensión mientras quitaba
una cimbra, los hechos
ocurrieron en Gómez Palacio.

El fatal accidente ocurrió el
pasado 23 de mayo
aproximadamente a las 18:00
horas, al momento de que el
ahora finado de nombre Manuel
de la Torre Díaz de 49 años de
edad, con domicilio en calle M,
entre séptima y octava, colonia
Eduardo Guerra, Torreón,
Coahuila, se encontraba en un
domicilio de la calle Magnolias
de la colonia Solidaridad,
perteneciente al municipio ya

mencionado, donde retiraba
una cimbra, y fue en un
momento dado que con un
“polín”, tocó los cables de alta
tensión lo que le provocó
quemaduras por electrocución
en la parte izquierda de su
cuerpo ocasionando la muerte. 

Es de mencionar que, fue su
ayudante de nombre José quien
realizó el llamado de
emergencia al número de
emergencia 911, para notificar
lo sucedido, luego de unos
minutos de lo ocurrido, el
agente del Ministerio Público,
acudió hasta el lugar, donde
corroboró los hechos y ordenó el
traslado del cadáver hasta el
Servicio Médico Forense
(Semefo), para la necropsia de
ley. 

Albañil muere electrocutado

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la policía preventiva,
quienes conforman el Mando
Único de Vicente Guerrero,
detuvieron a un sujeto quien fue
señalado por su esposa de
haberla agredido física y
verbalmente. 

La detención, de quien dijo
llamarse Osvaldo de 30 años, se
realizó luego de recibir un
llamado de auxilio al número de
emergencias 911, donde Érika
solicitaba el apoyo de elementos
policiacos debido a que su esposo
la había golpeado.

Ante este llamado, los agentes
de inmediato acudieron al

domicilio indicado por la parte
afectada, ubicado en la colonia
Infonavit, en la cabecera
municipal. 

Tras poner en resguardo a la
parte afectada y arrestar a
Osvaldo, este fue trasladado y
puesto a disposición, ante el
agente del Ministerio Público, por
la responsabilidad que le resuelte. 

Mando Único detiene sujeto por violencia doméstica

Redacción
DURANGO, DGO.

Un sujeto pasará 16 años en la
prisión, además de pagar una
multa de 110 mil 845 pesos, así
como 874 mil 722 pesos por
reparación de daños, esto tras
asesinar a balazos a un varón en
San Dimas. 

Dicha condena se obtuvo por un
juez de control tras las pruebas
acusatorias entregadas por un
agente del Ministerio Público, las
cuales responsabilizan del crimen
de homicidio calificado a Juan
Francisco Vázquez Araiza, en
agravio de quien respondiera en

vida a Marcelo Olmeda Mapula de
42 años. 

De acuerdo con la información
proporcionada por la Fiscalía
General del Estado de Durango, el
delito se cometió el pasado 18 de
mayo de 2022, aproximadamente
a las 22:50 horas, en el momento
en que el ahora finado acudió a
un domicilio ubicado en la colonia
Piaxtla, perteneciente a Tayoltita,
San Dimas, donde sin ninguna
razón comenzó a discutir con
Juan Francisco, este último sacó
de entre sus ropas un arma de
fuego, disparando en varias
ocasiones contra Marcelo hasta
quitarle la vida. 

Luego de lo anterior, elementos
de la policía estatal,
destacamento en aquel
municipio, detuvieron en
flagrancia a Juan Francisco y
posteriormente fue puesto a
disposición del agente del
Ministerio Público, quien de
inmediato abrió la carpeta de
investigación de dicho crimen, la
cual fue robustecida con
elementos de prueba.

Cabe mencionar que, fue
mediante un proceso abreviado
realizado el pasado 8 de mayo,
que el juez dictaminó los montos
a pagar por distintos conceptos
ya mencionados y purgar su
condena en el Centro de
Reinserción Social 1. 

Pasará 16 años preso por asesinato 
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Índice Político
CIUDAD DE MÉXICO.

El gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador
alcanzó un acuerdo con Grupo
México tras la publicación del
decreto que daba a Ferrocarril del
Istmo de Tehuantepec SA de CV la
operación de las vías de la
empresa en Veracruz.

Fuentes revelaron que la
reunión fue “mejor de lo
esperado” y que el acuerdo será
anunciado por las dos partes el 24
de mayo.

Alfonso Romo, exjefe de la
oficina de la Presidencia, adelantó
la mañana de este martes que
había “muy buena voluntad” de
ambas partes para resolver el
conflicto generado por la
ocupación los tramos de las líneas
“Z”, “ZA” y “FA”, que corren de
Medias Aguas a Coatzacoalcos, de
Hibueras a Minatitlán y de El
Chapo a Coatzacoalcos.

Según López – Dóriga Digital, el
pasado 19 de mayo, Grupo
México Transportes detalló que
personal armado de la Secretaría
de Marina (Semar) ocupó las
instalaciones de Ferrosur, justo en

el tramo Coatzacoalcos-Medias
Aguas.

El presidente Andrés Manuel

López Obrador aseguró que la
ocupación de los tramos es legal
y es parte de una recuperación

para evitar que se privatice el
Corredor Interoceánico que se
desarrolla en el sureste del país.

Alcanzan acuerdo Grupo México y
gobierno por ocupación de Ferrosur

Índice Político
CIUDAD DE MÉXICO.

Según el reporte interno de la
terminal aérea, durante el fin de
semana y el lunes se cancelaron
622 vuelos que no pudieron
despegar o aterrizar en la capital
mexicana.

En tanto que los demorados, en
los que sí aterrizaron o

despegaron las aeronaves, pero
con demoras en sus horarios
programado fueron mil 707
vuelos.

Según 24 Horas, el AICM reportó
que las cancelaciones vienen a la
baja y han aumentado las
operaciones habituales.

Por su parte, Aeroméxico dio
cuenta en su página de avisos

para pasajeros de la lista de
vuelos afectados por la caída de
ceniza del volcán Popocatépetl y
suman 53 operaciones este
martes.

Además, ha subido también la
información de los vuelos del 24
de mayo que tendrán afectación,
sin precisar si se trata de demoras
o cancelaciones, y hasta las 20:30

horas sumaban 44 operaciones.
El AICM enfatizó que en caso de

volver a caer ceniza y de acuerdo
con su Plan de Emergencia está
preparado para aplicar las
siguientes acciones, siempre en
coordinación con las autoridades
aeronáuticas del país, suspender
operaciones aéreas cuando la
capa de ceniza volcánica rebase 1

milímetro de espesor en pistas,
plataformas, rodajes; limpiar
pistas, plataformas, rodajes y
vialidades internas hasta que deja
de caer ceniz; limpiar edificios
terminales para proteger ductos
de aire acondicionado, bajadas de
desagüe, drenajes, máquinas,
subestaciones eléctricas y demás
infraestructura.

Suma AICM más vuelos afectados por
ceniza que operaciones normales



“La mejor arma de una dictadura es el
secreto; la mejor arma de una
democracia es la apertura”: Edward
Taller
● A “ya la perdimos”, le sigue “nada
nos va a doblar”
● López Obrador pretende eliminar las
limitaciones del Poder Ejecutivo
● Envalentonados intentan comprar
Banamex si se raja el Grupo México
La Suprema Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) es la última trinchera para contener
el autoritarismo del presidente, quien
enfila todas las baterías del régimen y sus
grupos parlamentarios contra los
ministros del máximo tribunal del país. La
Corte es un poder equilibrador de los
excesos salidos de Palacio Nacional,
muchos de ellos al margen de la ley y la
Constitución, y de las cámaras de
Senadores y Diputados, y demuestra su
capacidad para hacer respetar la ley, lo cual
enloquece al tabasqueño y ordena a sus
seguidores y simpatizantes utilizar todos
los instrumentos del Estado para
debilitarla, lo que se ha cristalizado en
ataques, sin ton, ni son, contra los togados
encabezados por Norma Piña, quienes
resisten la metralla.

Día a día, la confrontación del presidente
López Obrador contra la SCJN sube de
nivel. El titular del Ejecutivo federal llegó
al extremo de no acatar las resoluciones de
la Suprema Corte obligándolo a
transparentar las obras insignias de su
administración, con la expedición de otro
decreto similar, además de multiplicar las
descalificaciones contra los ministros. Los
ataques son diarios con la orden a los
integrantes del gobierno federal de sacar
todo lo posible contra los ministros del
Poder Judicial. Así, Pablo Gómez, jefe de la
Unidad de Inteligencia Financiera, hizo
pública información oficial para golpear a
funcionarios judiciales; Ricardo Monreal,
el coordinador de Morena en el Senado,
difunde las envidiables prestaciones de los

ministros; Alejandro Armenta, presidente
del Senado, presenta iniciativa para
debilitar a la Corte y exhibe
conversaciones privadas con la ministra
Norma Piña; Ignacio Mier, presidente de la
Junta de Coordinación Política de la
Cámara de Diputados, presentó iniciativas
para eliminar a toda la actual Corte y
elegirla por consulta popular; y Cuitláhuac
García, gobernador de Veracruz, organizó
una procesión funeraria para amedrentar
a los ministros y, el colmo, es felicitado por
ello por López Obrador.

4T ATACA 
Toda la 4T está atacando por

instrucciones “superiores”, y esto es solo
el principio de las acciones de quien no
concibe se interpongan a sus deseos y
caprichos. Al reiniciarse las labores del
Congreso es casi seguro sean presentadas
muchas iniciativas para debilitar al Poder
Judicial Federal y su presupuesto de 78 mil
millones de pesos, así como sus
fideicomisos con más de 20 mil millones
de pesos. Para ese efecto, Morena y sus
aliados del PT y PVEM cuentan con los
votos necesarios en el Congreso de la
Unión. Las agresiones se derivan del
impecable trabajo de los ministros del
Pleno de la SCJN, quienes en menos de un
mes han fallado en tres ocasiones al hilo
en contra del Poder Ejecutivo. Las
declaraciones de inconstitucionalidad
desde el máximo órgano del Poder Judicial
de actuaciones del Ejecutivo y el
Legislativo para favorecer el proyecto de la
4T, elevaron las tensiones entre AMLO y la
Suprema Corte. El presidente enfureció y
arreció sus ataques e, incluso, decidió
pasar por alto una resolución del máximo
tribunal obligándolo a transparentar
costos, permisos, etcétera.

Durante la conferencia mañanera de este
martes, el presidente aseguró: a la
Suprema Corte de Justicia de la Nación “ya
la perdimos” porque de manera descarada
está al servicio de “los potentados”.

También minimizó la decisión del máximo
tribunal de dar efectos generales a su
sentencia invalidando el decreto
presidencial de 2021 en el cual se
clasificaba de seguridad nacional las obras
emblemáticas de la 4T. AMLO dijo: “nos
adelantamos porque ya sabíamos que en
la Corte había la intención de frenar las
obras que estamos realizando en el sureste
del Tren Maya, el Istmo y otras obras
importantes de beneficio para la gente y
la Corte, como se dice coloquialmente, ya
la perdimos. Yo creo que siempre había
estado alejada del pueblo y cercana al
poder pero ahora de manera descarada
están al servicio de los potentados, de la
minoría”, la apuesta, demostrado está, es
la opacidad en la construcción de
infraestructura nacional.

SCJN
Cuando la SCJN decidió invalidar la

reforma legislativa mediante la cual se
había establecido la adhesión de la
Guardia Nacional al Ejército, López
Obrador relanzó su planteamiento para
lograr se elijan mediante voto directo de
la ciudadanía y no por acuerdo del Senado
los 11 integrantes de la Corte como hasta
ahora ocurre. Alejandro Armenta Mier,
presidente de la Mesa Directiva del Senado,
presentó en abril pasado una iniciativa
para añadir un párrafo al artículo 94
constitucional con el propósito de que la
elección de magistrados y jueces se realice
mediante sufragio popular directo. En la
Cámara de Diputados, la bancada de
Morena respaldo ese planteamiento. La
amenaza es clara: abrir la elección de los
ministros a la votación ciudadana y con
ello obligar a que sean elegidos
“democráticamente”.

Estas iniciativas pretenden eliminar el
muro de contención al autoritarismo de la
4T en el que se ha convertido la SCJN. En
semanas recientes, la mayoría de los
ministros resolvieron declarar contrarios a
la Constitución algunos de los ejes
principales del programa de gobierno de
la 4T, entre ellos la incorporación de la
Guardia Nacional a la Secretaría de la
Defensa Nacional, la primera parte del
“Plan B” electoral de AMLO y el decreto
calificando como “asuntos de seguridad
nacional” los proyectos prioritarios del
gobierno federal.

AMENAZAS DE AMLO 
Ante las amenazas de AMLO y dirigentes

legislativos de Morena en el Congreso de
la Unión, el ministro Alberto Pérez Dayán,
aseguró: “estamos fuertes, estamos
convencidos de lo que hacemos. En ese
sentido, nada nos va a doblar, se lo he
dicho a todos, el día que la Constitución
cambie y diga otras cosas, haremos que
esas otras cosas se cumplan, pero
mientras estén, haremos que se cumplan
las que están, a costa de lo que sea”. Tales
expresiones surgieron en el evento de
presentación del libro “La Defensa y
Remediación de los derechos sociales”, del
magistrado Isidro Muñoz Acevedo.

El ministro Pérez Dayán, quien elaboró el
proyecto para anular la primera parte del
llamado “Plan B” electoral –aprobado el

pasado 8 de mayo- calificó como “ajena y
anticlimática” la propuesta de la elección
de integrantes del máximo tribunal como
lo pretende el Ejecutivo federal. Sin
descartar sea posible, aseguró que
actualmente es “verdaderamente difícil
alcanzar los ideales, objetivos y funciones
de la judicatura a través de un sistema
electoral”. Destacó se encuentran bien
definidas las facultades de los poderes y,
en ese sentido, si el Ejecutivo no las
cumple existen los medios que lo
“obliguen a hacerlo”, como el Judicial.

“Tenemos que ser sumamente cautelosos
y prudentes, la política pública corre a
cargo de quienes para eso llegaron a
gobernar, esa es la administración, sus
políticas públicas, pero si sus políticas
públicas no son eficaces, si tenemos modo
de apropiarnos de ellas y hacerlos que las
cumplan, lo haremos”, apuntó el togado.
El remate se dio este lunes cuando, por
mayoría de seis votos, el Pleno de la Corte
invalidó en su totalidad el llamado
“decretazo” publicado por el presidente
López Obrador con el cual blindaba la
información pública de sus megaproyectos
y las clasificaba como reservadas bajo el
principio “interés público y seguridad
nacional”. Tal resolución provocó otro
“decretazo” similar al anulado, eliminando
así el principio de equilibrio de poderes.

El presidente, además, se lanza a
promover el voto de “carro completo” para
Morena, utilizando las resoluciones en
contra para presentar un escenario en el
cual, de votarse en línea contaría con esa
mayoría necesaria para llevar a cabo
cambios en beneficio de ese pueblo
conceptuado como bueno en algunas
ocasiones, en otras se trata de mascotas.
Esta insistencia junto con una nueva
forma de elección de los ministros de la
Corte, se harían presentes, de conseguirse
la votación solicitada, cuando ya López
Obrador no estaría en la presidencia
entonces ¿cuál es realmente su
pretensión? ¿Pretenderá se crea es para
fortalecer la cuarta transformación cuando
la mayoría no sabe en que consiste? No
hay “gato encerrado”, hay una cada vez
más cercana dictadura.

DE LOS PASILLOS
Luego de los aumentar los rumores

señalando el retiro de la oferta de Grupo
México para adquirir Banamex, por la
expropiación realizada de los tramos
ferroviarios de Ferrosur, el presidente
López Obrador amagó con comprar ese
grupo financiero. Ya encarrerado una vez
cumplida la tarea de atacar a la Corte, el
inquilino de Palacio Nacional informó
sobre la posibilidad de adquirir el gobierno
a este banco “no hay pierde” en ese sector.
El primer mandatario aseguró encontrarse
su gobierno en condiciones de adquirir la
banca y sea esta para la Nación. Hizo
números: en caso de que cueste 7 mil
millones de dólares, el corporativo deberá
dar 2 mil de impuestos, y el gobierno
podría cubrir otra parte de dicha cantidad,
para crear una asociación pública-
privada… Eso sí solo se lo entendieron
“los iniciados”.
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Infobae 

Durante el Festival Cine de
Cannes se presentan las nuevas
producciones de los directores
consagrados de todo el mundo,
pero también se le da lugar a las
nuevas miradas de los autores
noveles. La denominada “Semana
de la crítica” busca descubrir a los
nuevos directores. Está es su 62°
y se desarrolla en el marco del
Festival desde el 17 al 25 de mayo
de 2023. La Semana de la Crítica

surgió en 1962 y es una sección
paralela a cargo de la Asociación
de Críticos de Cine de Francia. El
acento de esta sección, de enorme
prestigio y que ofrece visibilidad
internacional, es el
descubrimiento de nuevos
talentos.

Ayer se conoció el Gran Premio
de la Semana de la Crítica de
Cannes que fue otorgado a la
malaya Amanda Nell Eu por Tiger
stripes, una película sobre la
pubertad que mezcla comedia
adolescente y terror. La película

narra las vicisitudes de Zaffan, de
12 años, que vive en una pequeña
comunidad rural en Malasia y ve
cómo su cuerpo se transforma a
un ritmo alarmante.

Además, se entregó el premio
“French Touch” fue otorgado a Il
pleut dans la maison de la belga
Paloma Sermon-Daï, sobre las
aventuras de dos adolescentes
durante un verano asfixiante de
calor. Makenzy, de 15 años, y
Purdey, de 17, viven solos, o casi
solos, en la casa que les dejó su
abuela. Su padre está ausente y su

madre se ha ido. Aunque pueden
llegar a confiar el uno en el otro,
deben encontrar formas de
enfrentarse al mundo. Durante un
verano abrasador, tendrán que
decir adiós a lo que queda de su
infancia.

Finalmente, el premio SACD fue
para la francesa Iris Kaltenbäck,
por su papel en Le Ravissement,
una película sobre la soledad
urbana. Se centra en la historia de
Lydia, una enfermera entregada a
su trabajo, atraviesa una ruptura
sentimental. Al mismo tiempo, su

mejor amiga, Salomé, le anuncia
que está embarazada y le pide
que le acompañe en su embarazo.
El día en que Lydia se cruza con
Milos, a quien conoció una noche,
mientras tiene el bebé de su
amiga en los brazos, que le puede
llevar a perderlo todo.

Este año, el jurado, presidido por
la francesa Audrey Diwan,
entregó el premio a la revelación
de la Fundación Louis Roederer a
Jovan Ginić, actor en “Lost
Country”, del serbio Vladimir
Perišić.
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Infobae
Expertos culturales rusos se

dirigieron hoy mediante una
carta a la ministra de Cultura,
Olga Liubímova, para que no
entregue a la Iglesia el ícono más
famoso de la ortodoxia, La
Trinidad de Andréi Rubliov. “La
suerte de la obra maestra de la
pintura rusa de la Edad Media
despierta una profunda inquietud
entre todos los que apreciamos la
cultura medieval rusa”, señala la
carta publicada en la página web
de la Asociación de Historiadores
del Arte.

El presidente ruso, Vladímir
Putin, regaló la pasada semana
dicho ícono a la Iglesia Ortodoxa,
cuyo patriarca, Kiril, reconoció
que solo se lo había pedido
prestado por dos semanas.

Los expertos recuerdan que su
traslado en julio de 2022 al
monasterio de Sérguiev Posad,
cerca de Moscú, ya provocó daños
en 60 puntos de la superficie de
la pintura, la mayor obra de
Rubliov (1360-1428), considerado
el mayor iconógrafo de Rusia.
Pese al trabajo de los
restauradores, “su degradación,
provocada por su traslado al
monasterio, avanza”, por lo que
los integrantes de la comisión de
cultura antigua y medieval de la
Academia de Ciencias de Rusia
llegaron a la conclusión de que el
ícono no puede abandonar la
Galería Tretiakov ni siquiera “por
un corto espacio de tiempo”.

La Iglesia tenía intención de
exponerlo el 4 de junio en la
Catedral de Cristo Salvador de
Moscú y después trasladarlo
definitivamente a la Catedral de
la Trinidad de Sérguiev Posad. En
opinión de los expertos, “todos
estos pasos suponen un grave
riesgo para el ícono de Rubliov y
amenazan con degradar la gran
obra de arte y reliquia nacional”.

Consideran que los únicos que
pueden encargarse de proteger el
ícono son los restauradores y “el
único espacio” para La Trinidad
debe ser la galería Tretiakov.
“Llamamos a hacer todo lo
posible para prevenir la
destrucción del grandioso
monumento de la cultura rusa y
mundial”, subrayan.

La Iglesia respondió hoy que
comparte la inquietud de la
comunidad museística e incluso

calificó de “extremadamente
peligroso” un traslado
precipitado, pero consideró que
algunas de las conclusiones de los
expertos son “excesivas” y
“gratuitas”.

“Las decisiones de los dirigentes
no se discuten, sino que se
cumplen. Las cumplen todos los
ciudadanos que respetan la ley. Y
la misión de los profesionales es
cumplirlas con dignidad”, dijo
Leonid Kalinin, jefe del consejo de
expertos del Patriarcado para la
cultura eclesial, a la agencia
Interfax.

El ícono se encuentra desde
1929 entre los fondos de la
Galería Tretiakov, la principal
pinacoteca de la capital rusa, por
decisión de las autoridades
soviéticas. Mientras el Kremlin
dijo que abordará los plazos de
entrega del icono con los
expertos, el Museo Rubliov se
mostró hoy dispuesto a ceder
copias del famoso ícono para su
exposición.

El Museo Hermitage de San
Petersburgo también adelantó
que en mayo cederá a la Iglesia la
tumba del príncipe medieval
Alexandr Nevski.

La decisión de Putin, un
creyente confeso, no ha sido bien
recibida por parte de la sociedad
rusa, ya que en los últimos 20
años han sido muchas las
prebendas que ha recibido el
Patriarcado de Moscú, que apoya
a pies juntillas la campaña militar
rusa en Ucrania.

Polémica en Rusia por la entrega a la
Iglesia del más famoso ícono ortodoxo
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Agencias 
La cantante Tina Turner, nacida

en Estados Unidos, murió este
miércoles a los 83 años de manera
pacífica en su casa en Küsnacht,
cerca de Zúrich, Suiza, tras una
larga enfermedad.

Llevaba retirada desde hacía
años y sufría un cáncer intestinal,
diagnosticado en 2016 y un
trasplante de riñón en 2017.

“Con ella, el mundo pierde a una
leyenda de la música y un modelo
a seguir”, se lee en el comunicado
del portavoz de la artista.

Su nombre real era Anna Mae
Bullock y nació en 1953 en
Brownsville, Tennessee, y formó
una pareja musical con Ike
Turner, de quien adoptó el
apellido tras casarse con él.
Además de formar uno de los
duetos musicales que marcaron
un precedente en la música negra
en los 60 y 70, entre el jazz, el
soul y el rock.

Cabe destacar que a esta pareja
la rodearon los escándalos y
maltrato, incluso los catalogaron
como una pareja disfuncional.

Los maltratos continuos a los
que sometía Ike a Tina
convirtieron su matrimonio en
una pesadilla, lo que hizo que ella
le pidiera el divorcio en 1978.

¿Cómo inició su carrera en la
música?

La cantante comenzó su carrera
en la década de 1950 durante los

primeros años del rock and roll y
evolucionó hasta convertirse en
un fenómeno de MTV.

Junto a su entonces esposo Ike
Turner, lanzaron éxitos como
"River Deep - Mountain High" y
"Proud Mary". Sin embargo, el
matrimonio fue problemático y
Tina sufrió abusos por parte de
Ike. Se separaron y finalmente se
divorciaron en la década de 1970
y logró un éxito aún mayor como
solista en la década de 1980.

Lanzó álbumes aclamados como
"Private Dancer" (1984), que
incluye éxitos como "What's Love
Got to Do with It" y "Private
Dancer". Su música abarca una
variedad de géneros, incluyendo
el rock, el pop, el soul y el rhythm
and blues.

Además de su éxito en la
música, Tina Turner también
incursionó en el cine. Interpretó
el papel de Aunty Entity en la
película "Mad Max Beyond
Thunderdome" (1985) y participó
en otros proyectos
cinematográficos y televisivos a
lo largo de los años.

Tina vendió más de 200 millones
de discos en todo el mundo y
recibió numerosos premios y
reconocimientos a lo largo de su
carrera, incluyendo varios
premios Grammy. En 2021, se
estrenó un documental titulado
"Tina", que relata su vida y
carrera.
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“Max” se estrenó y sí, tendrás que
instalar una nueva app
Agencias 
Tal y como fue anunciado el mes

pasado, este 23 de mayo fue el día
elegido para el lanzamiento de
Max, la nueva plataforma de
streaming que sustituye a HBO
Max tras la fusión entre Warner y
Discovery.

La aplicación se estrenó ya en
Estados Unidos y más allá del
cambio de nombre, el nuevo
servicio contará con un catálogo
el doble de grande que engloba
tanto las series y películas de HBO
como los programas de
telerrealidad, documentales y
programas de Discovery.

Por supuesto, esto también se
traduce en un precio de
suscripción más elevado,
estableciendo 3 niveles o tipos de
suscripción:

• 9,99 dólares al mes con
anuncios

• 15,99 dólares al mes sin
anuncios

• 19,99 dólares al mes sin
anuncios y con resolución 4K

Aquellos usuarios que ya estén
suscritos a HBO Max verán cómo
su cuenta es trasladada al nuevo
servicio de Max. Se mantendrán
también los perfiles y la lista de
favoritos que estén previamente
configurados en HBO Max.

La aplicación también debería
actualizarse de manera
automática de HBO Max a la
nueva Max, aunque, tal y como

indican desde Droidlife, en un
email enviado ayer a los
suscriptores estadounidenses, es
posible que la app no se actualice
automáticamente y que los
usuarios tengan que instalar la
nueva app de forma manual.

En tal caso, los usuarios tendrán
descargar la nueva app desde la
Play Store de Android, desde la
App Store de iOS, o desde
cualquiera de las 15 plataformas
en la que está disponible la nueva
app de Max.

Aquellos que ya han podido
probar la nueva app aseguran
que la interfaz es muy similar a
HBO Max, pero simplificada para
una mejor navegación. En el
menú lateral, por ejemplo, solo
veremos 3 secciones: Búsqueda,
Inicio y Mi lista.

El resto de contenido se
mostrará en la pantalla de inicio,
con las típicas tarjetas y portadas
expansibles, con categorías como
Series, Películas, HBO, Novedades
y Descatado. La plataforma
parece querer mantener la
importancia del catálogo de HBO,
aunque según vayamos
avanzando también iremos
viendo todo ese contenido
procedente de Discovery.

Por lo demás, el estreno de Max
también supone la agregación de
contenido en resolución 4K Ultra
HD, algo que por increíble que
parezca, todavía no estaba
presente en la ‘vieja’ HBO Max.

Pero eso sí, solo si optamos por la
suscripción premium de 19.99
dólares.

Otro detalle interesante es que
según hemos podido saber a
través de The Verge, los
suscriptores “podrán mantener
todos los beneficios de su plan
existente (incluido 4K) al mismo
precio que han estado pagando
durante al menos seis meses”.

En lo que respecta a otros países
HBO Max ha confirmado que el
nuevo servicio de streaming Max
no llegará hasta fianles de 2023 y
principios de 2024.
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El Heraldo
Dentro de nuestro

impresionante cosmos, hay una
región misteriosa que atrae a
miles de galaxias, incluyendo a la
nuestra, conocida como Vía
Láctea. Su nombre es "Gran
Atractor" y también se podría
decir que es un "devorador del
universo". Para explicarte bien de
qué va, primero debemos de
recordar aquellas maquetas que
en la escuela en las que teníamos
que representar a escala nuestro
sistema solar, gracias a este
ejercicio sabíamos que el
conjunto planetario giraba
alrededor del Sol. Sin embargo, no
se nos detallaba que nuestra
estrella no estaba estática, sino
que todos los componentes
celestes están en constante
movimiento.

EL SISTEMA SOLAR NO ESTÁ
ESTÁTICO, NI FLOTA EN EL

UNIVERSO
Como en el ejemplo de las

maquetas, se pensó durante
décadas que el sistema solar
estaba estático, girando sobre su
propio eje y "flotando" en la
inmensidad, pero esto no podría
estar más alejado de la realidad.
Los astrónomos marcaron un hito
cuando señalaron que nuestro
conjunto estelar y, especialmente
nuestra galaxia, están viajando a
través de la inmensidad del
universo a unos 600 kilómetros
por segundo. ¿A dónde nos
dirigíamos? Fue la primera

pregunta que se cuestionaron los
científicos, bien, aquí es donde el
Gran Atractor cobra importancia,
pues la parada final es este lugar.

EL GRAN ATRACTOR, EL
DESTINO FINAL DE LA VÍA

LÁCTEA
En la década de los 70, un grupo

de astrónomos determinó que
una gran fuerza gravitatoria yacía
en los confines del universo. Ésta
sería la gran fuente de origen que
marcaría el camino que todas las
galaxias —incluyendo la
nuestra— al "fin de los tiempos".
Ante ello, el cosmólogo Paul
Sutter, profesor de astrofísica en

la Universidad Stony Brooks, en
Nueva York, le explicó a la BBC
que nuestra galaxia va en
dirección a algo que "no podemos
ver con claridad."

"El punto focal de ese
movimiento es el Gran Atractor,
el producto de miles de millones
de años de evolución cósmica",
detalló el especialista.

De hecho lo que más impresionó
a los científicos fue la
impresionante velocidad a la que
viaja nuestro conjunto estelar,
que a pesar de ello, lo más seguro
es que la Vía Láctea no logre
llegar al destino que le marca el

Gran Atractor.
"Nunca llegaremos a nuestro

destino porque, en unos miles de
millones de años, la fuerza
aceleradora de la energía oscura
destruirá el universo", explicó
Paul Sutter.

LA ENERGÍA OSCURA
Este componente, según explica

la Administración Nacional de
Aeronáutica y el Espacio (NASA),
es una misteriosa fuerza que
permea el cosmos y acelera su
expansión. Esto significa que las
galaxias se apartan cada vez más
unas de otras, hasta que en miles
de millones de años se destruirá

la estructura del universo que
conocemos hoy. Nada lucirá como
lo hemos descubierto hasta hoy
día.

"Dentro del estudio del universo
es muy importante conocer cómo
está organizado, por qué está
arreglado a partir de estructuras
que tienen unos tamaños y
conocer cada una de ellas y su
dimensión ayuda mucho en ese
empeño", le explicó a la BBC
Mundo, Carlos Augusto Molina,
astrofísico colombiano que
trabaja en el Planetario de
Bogotá.

¿CÓMO FUE DESCUBIERTO
EL GRAN ATRACTOR?

Gracias a la exploración espacial
avanzada, todo gracias al envío
del Telescopio espacial Hubble —
en la segunda mitad del siglo
XX—, los astrónomos se
enfrentaron al desafío de
organizar —de alguna manera—
todo lo que estaban viendo en los
confines del universo. Así que se
trazó una especia de mapa y, por
su puesto, uno de los puntos
fundamentales para conocer en
qué parte del cosmos se ubicaban
nuestro sistema solar y nuestra
galaxia.

"Hacia la década de 1970
comenzamos a estudiar el
movimiento de nuestro Sistema
Solar, de nuestra galaxia, y lo
comparamos con el movimiento
de otras galaxias cercanas y todo
parecía ir en la misma dirección
de la expansión del universo",
explicó

El "Gran Atractor", un monstruo del espacio
que "se comerá" todas las galaxias 
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Paul Sutter. "Sin embargo, los
astrónomos comenzaron a notar
algo curioso: parecía haber una
vaga direccionalidad además de
ese movimiento expansivo, como
si todas las galaxias cercanas a
nosotros también se dirigieran
hacia el mismo punto focal",
agregó.

Es decir que teníamos un
camino imaginario a donde todos
los conjuntos estelares se dirigen.
Para muchos astrónomos esa
"direccionalidad" tenía que ver
con defectos en las observaciones
u otros factores que incidían en
una mala lectura de la
información que estaban
recibiendo. Sin embargo, los
telescopios fueron mejorando sus
tecnologías y, en la época de 1986
fue que la ciencia logró
determinar que efectivamente las
galaxias más cercanas —incluida
la nuestra— iba en esta misma
dirección.

"Con estos nuevos
instrumentos, los astrónomos
son capaces de determinar no
solo que nos estábamos
dirigiendo hacia una
concentración de materia, sino
también a la velocidad a la que lo
estábamos haciendo. O sea,
pudieron establecer con mucha
certeza de qué se trataba", señaló
Carlos Augusto Molina.

¿QUÉ ES EL GRAN
ATRACTOR?

En ese sentido, aunque no se
puede determinar con exactitud
que el Gran Atractor es una gran
estructura de materia oscura
ubicada dentro del supercúmulo
de galaxias conocida como
Laniakea y que además tiene la
capacidad de halar galaxias en un
radio más o menos de 300
millones de años luz de distancia;
es la única teoría que hasta el
momento le hace mayor sentido
a los científicos. Y es que la
materia oscura es otro de los
enigmáticos componentes del
universo. Es un tipo de materia
que no se puede observar,
solamente se puede intuir que
existe por el efecto gravitacional

que ejerce sobre los objetos del
cosmos. ¡Una fuerza invisible,
vaya!

Es por ello que a esta gran
concentración de materia que
arrastra a las galaxias se le llamó
el "Gran Atractor", que se
encuentra a unos 200 millones de
años luz de la Tierra. Una de las
razones por las que Paul Sutter se
ha dedicado a estudiar más sobre
el Gran Atractor es que, a pesar de
los avances en la observación
astronómica, esta
superestructura continúa siendo
un misterio.

"Uno de los grandes
inconvenientes para saber más
acerca del Gran Atractor, es que
está ubicado en una posición muy
inconveniente: totalmente al lado
opuesto de nuestra galaxia",
señaló. "Cuando intentamos
observar hay mucho ruido:
muchas estrellas, planetas,
nebulosas en el camino que no
permiten un análisis más
completo de esta fuerza que nos
atrae".

ACLAREMOS, NO ES UN
AGUJERO NEGRO

Tanto Paul Shutter como Carlos
Augusto Molina aclararon que el
Gran Atractor no es un agujero

negro y en cambio, señalaron que
se trata de una anomalía
gravitacional.

"Es una fuerza totalmente
distinta y no hay ninguna
conexión con los agujeros negros
en el universo", recalcó el
profesor de astrofísica en la
Universidad Stony Brooks.

Lo cierto es que al poder
determinar esto también se logró
establecer que había otras
anomalías similares en otras
partes del universo que tendrían
una función similar: arrastrar
galaxias. Por su parte, Augusto
Molina señaló que saber esto "nos
ayuda en una tarea fundamental
para entender el cosmos: cómo
está conformado mediante estas
estructuras que clasificamos o
jerarquizamos en la medida de su
capacidad gravitacional". De
hecho, para el astrofísico
colombiano el "mapeo" del
universo se logra a través del
conocimiento de estas zonas "0"
en la que interactúan otras
fuerzas como la luz o la gravedad.

"Conocer sobre esta estructura
nos permite comparar cómo
procesos como la interacción con
la luz —o no— o su densidad
ocurren en estructuras similares
en otras galaxias en el universo",

recalcó.
Ya para finalizar su explicación,

los especialistas recalcaron que
otro aspecto importante de este
acontecimiento es que nos
permite estudiar el "futuro" de
nuestro entorno espacial. Pues
conocer la velocidad en la que
avanza nuestra galaxia y hacia
dónde se dirige nos habilita
pensar o estudiar aspectos de
cómo se comportará en el futuro.
Sin embargo, aunque a partir de
estos desarrollos conocemos el
destino de este viaje en el que
está la galaxia, también sabemos
que es muy posible que la Tierra

o nuestro sistema solar no
puedan ver el final.

"Hay otra fuerza muy poderosa
en el universo que llamamos
energía oscura, que es totalmente
opuesta a la gravitacional: en vez
de atraer, empuja", indicó Paul
Sutter. "Por esa razón es que
cuando realmente estemos cerca
del Gran Atractor en unos
millones de años luz, esta energía
oscura, de la que conocemos muy
poco, va a tener un efecto en este
viaje, que muy posiblemente sea
la destrucción de todo lo que
conocemos", concluyó el
científico.
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Exitoso torneo de tenis
en el Club Olympia en
la segunda etapa del
Circuito Interclubes
2023
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El Club Olympia fue el escenario

de una emocionante competencia
en la segunda etapa del Circuito
Interclubes 2023, en el torneo que
reunió a talentosos tenistas en
diversas categorías. El evento fue
un verdadero éxito y contó con la
participación de jugadores
destacados de diferentes clubes
de la región.

DESARROLLO
En la categoría de desarrollo A,

el tenista Diego Bernal del Club
Campestre se consagró como el
campeón, mostrando su
habilidad y destreza en la cancha.
Bernal demostró un juego sólido
y determinación en cada partido,
lo que le permitió llevarse el
título. El finalista de esta

categoría fue Luis Ángel Antuna,
también del Club Campestre,
quien ofreció un gran desempeño
a lo largo del torneo.

AA
En la categoría AA, tanto en la

modalidad de singles como en
dobles, el Club Campestre
dominó la competencia. En
singles, Tomas Rosales se coronó
como el campeón, seguido de
Mariano Olvera en el segundo

lugar. En la modalidad de dobles,
la dupla formada por Tomas
Rosales y Jorge Montenegro se
llevó el primer puesto, mientras
que Luis Bernal y Luis Fernando
Morales, también del Club
Campestre, se quedaron con el
segundo lugar.

A
La categoría A también tuvo una

destacada participación de los
tenistas del Club Campestre.

LLooss  mmeejjoorreess  ddeell
IInntteerrcclluubbeess
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Pazcal Parra se consagró como el
campeón en singles, seguido de
Santiago Cardoza en el segundo
lugar. En la modalidad de dobles,
Daniel Cervantes y Santiago
Cardoza se llevaron el primer
puesto, demostrando una gran
coordinación y juego en equipo.
Carlos Castillo y Mike Ayón se
quedaron con el segundo lugar.

B
En la categoría B, Humberto

Anaya del Club Campestre se
llevó el primer puesto en singles,
mientras que Santiago Castillo
obtuvo el segundo lugar. En
dobles, Alejandro Orozco y
Evaristo Roldan del Club
Campestre se consagraron como
los campeones, seguidos de
Salvador Flores y Santiago
Castillo en el segundo lugar.

C
La categoría C fue dominada por

las tenistas del Club Campestre.
Renata Flores se llevó el primer
puesto en singles, seguida de Lía
Anaya en el segundo lugar. En
dobles, Camila Herrera y Ruth
Domínguez se coronaron como
las campeonas, mientras que
Abigail Morales y Renata Flores
del Club Campestre se quedaron
con el segundo lugar.

D
En la categoría D, Diego Jacobo

del Club Campestre se consagró
como el campeón en singles,
seguido de Luis Felipe Cueto en el
segundo lugar. En dobles, Gael

Torrecillas y Raymundo Chávez se
llevaron el primer puesto,
mientras que Arturo Nevárez y
Diego Jacobo, también del Club
Campestre, compartieron el
primer lugar con Luis Felipe
Cueto y Gael Torrecillas en el
segundo lugar.

EXITOSO
El torneo en el Club Olympia fue

un verdadero éxito y demostró el
talento y la pasión por el tenis en
la región. Los participantes
brindaron emocionantes partidos
y mostraron un alto nivel de
juego. Felicitamos a todos los
campeones y finalistas por su
destacada participación y les
deseamos mucho éxito en sus
futuras competencias.
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Generales de Durango
busca escalar
posiciones en la Liga
Mexicana de Beisbol

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En la temporada regular de la

Liga Mexicana de Beisbol 2023,
Generales de Durango se
encuentra en la quinta posición
de la tabla de la Zona Norte, con
un récord de 14 victorias y 12
derrotas y un porcentaje de
victorias de .538. El equipo
dirigido por Óscar Robles está a
3.5 juegos del primer lugar
ocupado por Sultanes de
Monterrey.

BALANCEADOS
En los últimos diez juegos,

Generales ha tenido un
desempeño balanceado, con 6
victorias y 4 derrotas. Sin
embargo, en los últimos dos
juegos ha experimentado una
racha negativa, sufriendo dos
derrotas consecutivas. A pesar de
esto, el equipo se mantiene en la

pelea y busca mejorar su posición
en la tabla.

EN CASA
En casa, Generales de Durango

ha tenido un buen rendimiento,
con 10 victorias y 8 derrotas. Sin
embargo, en condición de
visitante, el equipo ha tenido un
desempeño más irregular, con 4
victorias y 4 derrotas. Para
mejorar su posición en la tabla,
será importante que el equipo
logre mayor consistencia tanto en
casa como fuera de ella.

LA OFENSIVA
En cuanto a la ofensiva,

Generales ha anotado un total de
172 carreras en la temporada,
mientras que ha permitido 162
carreras en su contra, lo que se
traduce en una diferencia de
carreras de +10. Aunque el
equipo ha tenido un buen
desempeño ofensivo, será
importante mejorar en el aspecto
defensivo para asegurar más
victorias.

EL SUR
En la Zona Sur, Tabasco se

encuentra en la primera posición
con un récord de 18 victorias y 10
derrotas. Generales está a 4
juegos y medio del líder de esa
zona, por lo que es fundamental
mantener un buen ritmo de juego
y aprovechar cada oportunidad
para acercarse a los primeros
lugares.

DETERMINACIÓN
El equipo de Durango tiene el

talento y la determinación
necesarios para competir en la
Liga Mexicana de Beisbol. Con el
liderazgo de su manager Óscar
Robles y el desempeño destacado
de sus jugadores, Generales
buscará mejorar su posición en la
tabla y luchar por un lugar en los
playoffs.

La temporada regular continúa
y aún hay muchas oportunidades
para que Generales de Durango
demuestre su valía en el campo
de juego. Los fanáticos del equipo
están emocionados por lo que
está por venir y confían en que el
equipo dará su máximo esfuerzo
para alcanzar el éxito en esta
temporada de la Liga Mexicana
de Beisbol.

GGeenneerraalleess  eenn  llaa  ppeelleeaa  
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El joven atleta buscará
conseguir la mejor
marca y adquirir
importante experiencia 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Israel Meraz, un joven talento
en el atletismo, se prepara para
competir en el Campeonato
Nacional Sub-20 en la prueba de
3000 metros con obstáculos. Este
importante evento reunirá a los
mejores atletas de la categoría,
quienes buscarán asegurar su
lugar como representantes en un
próximo evento internacional.

LA PRUEBA

Meraz, con su determinación y
dedicación, ha destacado en la
disciplina de los 3000 metros con
obstáculos, demostrando su
habilidad y resistencia en cada
competencia. Ahora, se
enfrentará a los más talentosos
atletas de su categoría a nivel
nacional, con el objetivo de
ganarse un lugar en la selección
nacional y representar a su país
en futuros eventos
internacionales.

EL EVENTO
El Campeonato Nacional Sub-20

es un escenario importante para
los jóvenes atletas que buscan
hacerse un nombre en el deporte.
Es una oportunidad para
demostrar su talento y superar
sus propias marcas personales.

Para Israel Meraz, esta
competencia es una puerta que se
abre hacia un futuro lleno de
posibilidades y la oportunidad de
destacar en el ámbito
internacional.

PREPARADO
El joven atleta ha trabajado

arduamente bajo la guía de su
entrenador y ha dedicado
innumerables horas de
entrenamiento para alcanzar su
máximo rendimiento en la pista.
Su enfoque y disciplina son
admirables, y su participación en
el campeonato nacional es el
resultado de su arduo trabajo y
determinación.

El evento reunirá a atletas
prometedores de todo el país,
creando un ambiente de

competencia y camaradería. Será
una oportunidad para que Israel
Meraz se mida con los mejores de
su categoría, y demostrará su
capacidad para superar los
obstáculos y alcanzar nuevas
metas.

LA OPORTUNIDAD
La participación en el

Campeonato Nacional Sub-20 es
un paso importante en la carrera
deportiva de Israel Meraz. No solo
representa la oportunidad de
competir en un evento de alto
nivel, sino que también es un
escalón hacia futuras
competiciones internacionales. El
joven atleta está listo para darlo
todo en la pista y dejar una huella
duradera en el mundo del
atletismo.

El apoyo y el aliento de su
familia, amigos y entrenador son
fundamentales en este viaje. Su
determinación y pasión por el
deporte le han permitido llegar
hasta este punto, y ahora buscará
asegurar su lugar como uno de
los representantes nacionales en
un próximo evento internacional
de la categoría.

Israel Meraz es un ejemplo de
perseverancia y dedicación en el
mundo del atletismo. Su
participación en el Campeonato
Nacional Sub-20 es un hito en su
carrera y una muestra de su
compromiso con el deporte.
Todos estaremos pendientes de
su desempeño y le deseamos
mucho éxito en su búsqueda por
un pase a eventos
internacionales.

IIssrraa,,   ppoorr  uunn  bboolleettoo



Los chicos no tuvieron
suerte en el ciclismo
de montaña dentro de
Juegos Nacionales 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Durango enfrenta un desafiante

reto en el ciclismo de montaña de
los Juegos Nacionales CONADE
2023. La exigente pista Roberto
"Globy" Prieto en Rincón de
Romos, Aguascalientes, se
convirtió en el escenario para
esta disciplina, donde Durango
estuvo representado por 5
ciclistas.

LA MEJOR
La delegación duranguense

tuvo que enfrentar diversas
dificultades, pero destacó la
destacada actuación de Marijose
Gallegos, quien se ubicó en el
quinto lugar de la categoría
Femenil C, con un tiempo de 1
hora, 21 minutos y 22 segundos,
tras completar 5 vueltas en la
pista.

CLOS VARONES 
En la categoría Varonil A, tres

ciclistas de Durango participaron
en la competencia. Los hermanos
gemelos Luis Fernando y José
Pablo Berumen Bencomo
ocuparon los lugares 17 y 18,

respectivamente, con tiempos de
36 minutos y 27 segundos para
Luis Fernando, y 36 minutos y 54
segundos para José Pablo. El
tercer representante
duranguense en esta categoría,
Mauricio Vargas Estrada,
desafortunadamente sufrió una
falla mecánica que le impidió
terminar su carrera.

DESAFORTUNADO
MALESTAR 

Por su parte, Daniel Ibáñez
compitió en la categoría Sub-23 y
tuvo un arranque excepcional,
manteniéndose en la cuarta
posición durante las dos
primeras vueltas de las 6
programadas. Sin embargo, un
malestar físico lo obligó a
abandonar la competencia en la
tercera vuelta, poniendo fin a su
participación.

COMPROMETIDOS 
A pesar de las dificultades

enfrentadas, la delegación
duranguense demostró su
compromiso y dedicación en el
ciclismo de montaña de los
Juegos Nacionales CONADE 2023.
Aunque los resultados no fueron
los esperados, los ciclistas
representaron con orgullo a
Durango y dejaron en alto el
valor y la determinación de su
gente.
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HOCKEY 

Jovencitos de hockey
empataron ante
Sonora

GUADALAJARA, JALISCO.
Los jovencitos duranguenses de

la categoría Sub 15 en la
disciplina de Hockey sobre Pasto
que compiten en la tercera
edición de los Juegos Nacionales
CONADE, cerraron la fase de
grupos empatando a 2 goles con
el representativo de Sonora, en el
juego que tuvo como sede el
Polideportivo Revolución y tras
conocerse las posiciones del resto
de los grupos disputarán el duelo
por la onceava posición en el
evento. 

Los duranguenses iniciaron
distraídos el encuentro y un par
de minutos después ya estaban
abajo en el marcador, pareciera
que el gol los despertó y la
reacción se dio casi de inmediato,
ya que despertaron y
comenzaron a presionar la salida
del rival, el empate se dio a los
pocos minutos, ante la algarabía
de quienes estaban en la banca.
Durango seguía jugando por nota
y poco después consiguieron
darle la voltereta al encuentro,
parecía que se llevaban el triunfo,

pero un error en la salida fue
aprovechado por los sonorenses
que emparejaron las cosas antes
de que sonara la chicharra. 

Ahora el selectivo duranguense
disputará el duelo por finalizar en
la mejor clasificación en estos
terceros Juegos Nacionales
CONADE ante Nuevo León a
temprana hora, este conjunto
viajó a tierras tapatías con el
apoyo del gobernador Esteban
Villegas Villareal a través del
Instituto Estatal del Deporte que
coordina Cesar Omar Cárdenas
Reyes, proporcionándoles
uniformes interiores, exteriores y
traslado a la sede.

Conforman este selectivo
duranguense que demostró
#ElValorDeNuestraGente :
Marcos Uriel Ávila García, Pablo
Samuel Loera Santillán, Axel
Dannyel Páez Almaraz, Derian
Leonel Rodríguez Aguilar, Alonso
Carrillo Hernández, Santiago de
Jesús Lucero Luna, Leonel
Martínez Reyes, Diego Rodríguez
Aguilar, Jonathan André Robles y
José Alberto Ale Bernadac, todos
bajo el mando del profesor
Emiliano Torres Mendoza y su
auxiliar Javier Alberto Mathey
Fraire, como delgado acudió
Milton Carlos García.

HHoocckkiissttaass  ppeelleeaarráánn  ppoorr  mmeejjoorr
ppoossiicciióónn
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DURANGO, DGO.
El Encinal, Banderas del Águila,

San Isidro, Llano Grande y
Regocijo fueron las primeras
comunidades en recibir de
manera gratuita el trámite de 68
actas de matrimonio, 300 actas de
nacimiento y 300 CURPs, como
parte de la campaña realizada por
DIF Estatal “Uniendo Corazones”,
en coordinación con la Dirección
de Registro Civil, la Secretaría de
Salud y el Sistema DIF Municipal.

Una de las prioridades del
gobierno que encabeza Esteban
Villegas, es la unión familiar, la
certeza jurídica y salvaguardar la
integridad y los derechos de las
niñas, niños y adolescentes, es
por eso que Marisol Rosso Rivera,
presidenta del DIF Estatal, lideró
las diferentes instituciones para
unir familias legalmente y de
manera gratuita, en comunidades
de todo el estado, cuyo inicio fue
en las localidades de la capital. 

Marisol Rosso Rivera, expresó
que el gobernador, Esteban
Villegas Villarreal, ha demostrado
el interés en las necesidades de
las regiones más lejanas, como lo
son los tramites de unión
matrimonial y registro de
menores, acciones que forman
parte de la campaña “Uniendo
Corazones”, que contempla
también la facilitación del trámite
de la Clave Única de Registro
Poblacional (CURP).

“Necesitamos regresar a las
bases, que Durango tenga
familias fuertes, sólidas y
comencemos por hacerlo legal”,
aseguró la presidenta de DIF
Estatal al facilitar los trámites en
estas comunidades que
representan un apoyo importante
para la economía familiar, porque
cada uno de ellos tiene un costo
hasta de tres mil pesos. 

Cabe mencionar que hasta el
momento, han sido más de dos
mil matrimonios gratuitos en
todo el estado que se han
realizado con el apoyo de
gobierno estatal y que brindan
legitimidad, derechos y seguridad
a los menores al hacer los
matrimonios legales.

Llegan por primera vez las bodas masivas del
DIF a la zona rural
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